
Reflota polémica sobre los 
cargos públicos designados

CRISIS SOCIAL ESTABLECE UNA NUEVA MIRADA A LA HORA DE ELEGIR AUTORIDADES

Bío Bío sigue a la espera de la 
designación de los seremis de 
Deporte y Cultura. El reciente 
nombramiento de Jimena Molina 

para la Seremi de Cultura fue sus-
pendido luego de que se filtraran 
algunas de sus publicaciones 
en redes sociales. Lo anterior dejó 

en evidencia los criterios en que 
se designan nombres para cargos 
del Estado. A la vez, una celosa 
rigurosidad para determinar la 

lealtad del funcionario que pre-
tende sumarse a las filas de un 
determinado gobierno. Según los 
especialistas, la ciudadanía obliga 

a una nueva mirada: se exige 
experiencia en terreno, responsa-
bilidad social y relaciones comu-
nitarias.

Tras desaciertos en recientes designaciones, se abre el debate sobre las competencias de candidatos.

POLÍTICA PÁG. 4
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DEPORTES PÁG. 14

Essbio indicó que contratará a institución externa especializada para que realice la investigación. Además, aseguró 
que compensará a los más de 20 mil clientes que se vieron afectados.

En un mes se podrá saber qué provocó masivo corte de agua

CIUDAD PÁG. 6

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

Se va un señor del fútbol: a 
los 42 años, Cristián “Tigre” 
Muñoz anunció su retiro

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Aranceles al acero de 
Brasil y Argentina 
podrían favorecer a Chile

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA RESPONSABILIDAD HISTÓRICA DE LOS AVANCES SOCIALES

CIUDAD PÁG. 8

Psicóloga 
social UdeC: 
“La gente se 
quedó sin 
referentes 
institucionales”
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GLORIA ABARCA BERENGUELA 
Profesora de Estado en Filosofía, Estudios 
Doctorales En Filosofía. Universidad París VIII. 
Magister en Sicología Social Universidad París VIII 

Toda nueva etapa abre horizon-
tes de esperanzas, no obstante el 
pasado nos proporciona lecciones 
alentadoras sobre las cuales es ne-
cesario reflexionar, para evitar que 
“el olvido le trabaje a la memoria” 
(Borges). 

La Universidad de Concepción, 
creaba el Instituto de Filosofía, se 
pretendía elaborar un espacio de re-
flexión una especie de Ágora donde 
el debate no estaría ausente. La Uni-
versidad no escatimó esfuerzos para 
el logro de dicho proyecto. Contac-
tó los mejores intelectuales prove-
niente de la Universidad de Chile y 
del extranjero, filósofos sobresalien-
tes cuya labor fue distinguida poste-
riormente con el otorgamiento del 
Premio Nacional 

Félix Schwartman (Premio Nacio-
nal). Su curso abría caminos de com-
presión hacia las ciencias físicas, in-
terpelaba a los estudiantes con pre-
guntas esenciales relativas a la 
inmensidad del universo. 

Carla Cordua (Premio Nacional), 
Roberto Torretti (Premio Nacional) 
matrimonio de filósofos. Temibles en 
sus interrogatorios debido a la exi-
gencia de rigurosidad en las teorías 
de los pensadores. Su formación en 
Alemania delataba ese espíritu dis-
ciplinado. 

Enzo Mella, de regreso de su via-
je a Cuba analizaba la doctrina de 

querido y respetado 
Beatriz Allende, figura sensible e 

introvertida. Su fugaz paso como es-
tudiante dejó una constelación de in-
terrogantes sin responder. 

Personajes inspiradores que mar-
caron nuestras vidas. Época de 
“Oro” de la Universidad de Concep-
ción, cuyo Rector, don David Stit-
chkin, intentó demostrar que la edu-
cación íntimamente ligada a la cul-
tura, a la observación y proyección 
de la ciencia, podían abrir caminos 
de esperanzas hacia el desarrollo y 
progreso del país. Registro de una 
época eminentemente humanista, 
donde la cultura y la creatividad no 
estuvo ausente. Inauguración de las 
internacionales Escuela de Verano, 
con la presencia del premio Nobel 
de química Linius Pauling. Foros de 
escritores abiertos a toda la comu-
nidad. Literatura, arte, ciencia se 
unieron en un sólo paradigma del 
saber. Fue el momento en que la 
Universidad brilló, a través de la for-
mación de sus profesionales, con 
luz propia en el país como en el ex-
tranjero. Luz que continua proyec-
tando el sueño de ese filósofo-huma-
nista y visionario que fue don Enri-
que Molina. “Por el desarrollo libre 
del espíritu”. Ha quedado para siem-
pre impreso como un sello indeleble 
en el Alma Mater de la Universidad 
de Concepción.

Sto. Tomás de Aquino, ni una sola 
brizna de ideología se introducía 
en dicha exposición. Una honradez 
intelectual a toda prueba! 

Rivano, maestro de la lógica. Lle-
gaba apresurado de su viaje de San-
tiago, se sentaba mirando los gran-
des ventanales de la sala. Exponía 
las diferentes formas de silogismos, 
las falacias, conduciendo a los estu-
diantes a las más altas cimas del ra-
zonamiento deductivo. Quisiera 
pensar, que el verdor del paisaje que 
se reflejaba en los grandes ventana-
les, inspiraban el mundo lógico y 
matemático del profesor Rivano. 

Rogelio Benavente, psicólogo pro-
veniente de la Universidad de Chi-
le, su presencia respondía al inten-
to de consolidar el proyecto ten-

diente a crear, bajo el alero del 
Instituto de Filosofía, nuevos sicólo-
gos. Lamentablemente dichos es-
fuerzos fracasaron. No obstante la 
permanencia y el profesionalismo 
de R. Benavente permitió a los estu-
diantes descubrir la complejidad 
de la conducta humana, he introdu-
cirse en las base y fundamentos del 
sicoanálisis. 

Luis Oyarzún, personaje inolvi-
dable llegaba rodeado de una espe-
cie de áurea exótica, proveniente de 
su viaje por la milenaria India. Su 
curso de ética y estética se transfor-
maban en un crisol, en un caleidos-
copio de creatividad. Su lenguaje 
unía mundos paralelos a través de la 
belleza de las imágenes. Cual flau-
tista Hamelín , hacia despojar a los 

Homenaje a cien años 
de un sueño

Verba volant scripta manent

ENFOQUE
alumnos de sus apuntes, abando-
nar imaginariamente la sala de cla-
ses y… seguirlo! 

Luis Oyarzún, personaje extrover-
tido poeta, escritor, incesante viaje-
ro, al igual que la diosa Indra obser-
vaba con mil ojos, el mundo y la na-
turaleza para transmitirnos su 
inigualable belleza! 

El español, Soler a través de la ri-
queza de su lenguaje nos hacia des-
cubrir el mundo vitalista del filóso-
fo Ortega y Gasset. 

¿Qué fue de los estudiantes que 
iniciaron su formación en el Institu-
to de Filosofía? 

Jaime Concha y J. Goirdano ambos 
imparten clases en las Universidades 
de Estados Unidos., 

Faundes, poeta y escritor desde 
organismos Internacionales ha tra-
bajado contra el flagelo del hambre 
en África. 

Miguel Dacosta, ex académico se 
ha volcado, a través de sus publica-
ciones, a analizar el pensamiento de 
don Enrique Molina.  

José Chesta, fallecido dramaturgo. 
Eduardo Nuñez, ex académico y 

ex decano de dicha Universidad. 
Héctor Bahamondes, profesor del 

Liceo Enrique Molina. Un Maestro: 
dialogó, guió, aconsejó y amonesto 
cuando considero necesario a los 
estudiantes. Sabía que su misión era 
formar futuros hombres de Bien. Fue 

La lucha como forma de socialización
Ya en 1908 Simmel transparentaba que “toda acción re-

cíproca entre hombres (Y mujeres) es una socialización, 
la lucha, que constituye una de las más vivas acciones re-
cíprocas y que es lógicamente imposible de limitar a un 
individuo, ha de constituir necesariamente una socializa-
ción” y agregaba “es un remedio contra el dualismo diso-
ciador, una vía para llegar de un modo a la unidad, aun-
que sea por el aniquilamiento de uno de los parti-
dos”. La lucha genera un efecto unificador que 
puede trascender la idea de origen.  

Con respecto a las protestas sociales, para la li-
beración de regímenes dictatoriales, se puede ras-
trear, en el corto periodo histórico, esta ‘unidad en 
las diferencias’ el: 2011 revolución social (Egipto), 2012 
elecciones (Senegal), 2013 rebelión ucraniana, 2017 Vene-
zuela y 2019 Hong Kong. 

En Chile, de forma semejante, esta socialización ha de-
limitado dos formas de lucha, con adhesión juvenil y legi-
timidad social. Su principal rol es abrir el camino para que 
todos puedan protestar por sus derechos, al combatir de 
forma directa contra las fuerzas de represión estatal. Es 
una forma espontánea de servir a la lucha de reivindica-
ción social mediante la desobediencia social de acción.  

Por otro lado, las reivindicaciones feministas, con la per-

formance “un violador en tu camino”, creada por -Las Tesis-. 
Canción coreografiada, de denuncia sobre la sociedad pa-
triarcal y las instituciones de Poder que someten sistemáti-
camente a las mujeres, sólo por nacer mujeres, buscan im-
pactar en los sentidos de la sociedad, para que en la discu-
sión sobre los derechos garantizados sean incluidas 
vinculantemente las mujeres. Ha tenido tal repercusión, que 

inmediatamente está siendo replicada mundialmente. 
Lo que nos ha mostrado la experiencia interna-

cional, es que, una vez iniciado el proceso reivindi-
catorio el pueblo no volverá a la normalidad, pues 
entre más dure la lucha, mas densidad tendrá el 

proceso socializador, por muy dura que sea la repre-
sión: mutilaciones, violaciones, torturas, encarcela-

miento y muerte. Parafraseando a Castells, en su visita a 
Chile, si no hay solución legitima, las protestas recrudece-
rán, por lo tanto, o nos actualizamos culturalmente en 
nuevos valores o desaparecemos. El único otro espacio le-
gítimo de socialización podría ser la asamblea constitu-
yente, sólo si en él, buscamos ser una conciencia autode-
terminada. 
 
Rafael Catalán 
Sociólogo y académico U.Central

Recursos naturales 
  
Señora Directora: 

Mucho hemos hablado sobre el 
país que queremos en estos días. 
Queremos un país en donde las 
personas vivan dignamente. El fin 
último de esta voluntad ciudada-
na, desde mi punto de vista, es con-
vertirnos en un país desarrollado. 

Sin embargo, siento que aún no 
nos damos cuenta de que el país si-
gue teniendo un modelo de extrac-
ción de recursos naturales sin un 
valor agregado. Nuestras autorida-
des debes cambiar ese enfoque y 
en lugar de vender materias pri-
mas, deben vender la inteligencia 
de los chilenos y chilenas. Nuestra 
nación cuenta con mentes prome-
tedoras, que han descubierto bac-
terias que degradan el plástico, por 
ejemplo, pero le aseguro que su 
propio país no es capaz de darle un 
apoyo para desarrollar estudios y 
generar tecnología y valor agrega-

do en nuestro territorio. 
Al principio me lamenté por 

esto, pero después pensé en en-
viar esta carta para que las perso-
nas que integran nuestra socie-
dad exijan a las autoridades na-
cionales políticas públicas para 
apoyar el desarrollo de tecnología 
y la generación de conocimiento, 
para que finalmente tengamos 
tecnología nacional en el mundo 
con la etiqueta “Made in Chile”, 
con lo cual podríamos al fin sen-
tirnos orgullosos de nuestra na-
ción. 

 
José Joaquín Bustamante Villouta 
 
Abrir la billetera 
  
Señora Directora: 

Al parecer, el gobierno busca 
solucionar la crisis con una sola 
estrategia: abrir la billetera.  

 
Patricia Manríquez

 Otra mirada

CARTAS 
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S
e observa una pálida con-
fianza de un regreso pronto 
y sin traumas hacia la nor-
malidad, a la posibilidad de 
retomar el paso de la convi-
vencia, ciertamente en me-

jores términos. Un escepticismo explica-
ble ante la magnitud de los desafíos y lo 
complejo de sus implicancias. Este sen-
timiento se puede acentuar con el paso 
de los días si los políticos a cargo de im-
plementar las propuestas para un pro-
ceso constituyente no logran ponerse de 
acuerdo, debilitando así uno de los pila-
res más fuertemente aludidos en la pro-
puesta para recuperar la paz social. 

Los tiempos se presentan preocupan-
temente breves, pues el paso de los días 
hace más evidente la necesidad de avan-
zar de modo simultáneo en las urgentes 
reformas e implementación de una 
Agenda Social seria y consistente, y la res-
tauración de infraestructura así como el 
restablecimiento de los campos labora-
les, ya amenazados por la pérdida de los 
puestos de trabajo que pueden llegar a 
restar mucho del impacto positivo de 
eventuales medidas de protección social. 

Se ha propuesto alcanzar la paz antes 
de avanzar, si bien es razonable pensar 
que la armonía ciudadana puede recu-
perarse con la verificación positiva de 
este avance. Un comentarista político re-
sume esta dinámica indicando que, a pe-
sar de toda la pérdida y el dolor de este 
duro proceso, junto con remover los es-
combros, el Gobierno y el Congreso de-
berán tener la generosidad y el espíritu 
republicano suficiente para encontrar 
puntos de acuerdo y resolver los temas 
focales del malestar social que conmue-
ve al país entero. 

Es necesario, entonces, que los prin-
cipales actores de este prolongado dra-
ma asuman con visión de futuro la tarea 
de extender los puentes de acuerdo, para 
alcanzar el bien superior de todos los chi-
lenos y chilenas. Por ahora, aún se les ob-
serva entrampados en procesos que de-

ben generar una salida pronta, con la 
búsqueda del mejor consenso, con re-
nuncias de ambas partes que permitan 
dejar trazada la ruta más conveniente 
para trabajar en la nueva Constitución. 

En otro sector, de cotidiana visibili-
dad, está la acción del Ejecutivo, que 
hasta la fecha no ha podido exhibir una 
ruta coherente, un plan mayor que iden-
tifique con claridad los objetivos y las 
metas por cumplir. Esta incoherencia se 
aprecia, por ejemplo, en paquetes de 
medidas cuyos efectos y beneficiarios re-
sultan confusos y, por lo general, se en-
tregan muy por debajo de las expectati-
vas de las personas, como el caso de los 
bonos, que pueden ser entendidos como 
transacciones para término de conflic-
to, sin comprometer una reevaluación 
del valor del trabajo, en los tiempos que 
corresponda. 

La posible causa de la continuación de 
las marchas por determinados colectivos 
sociales se puede encontrar en la falta de 
respuesta para los grandes problemas co-
locados sobre la mesa. Si bien es cierto, 
hay violencia y destrucción en las calles, 
aspecto que obliga a revisar los estánda-
res y protocolos admisibles de nuestras 
instituciones policiales y FF.AA. para 
operar como mecanismos disponibles y 
garantes en el restablecimiento de la se-
guridad y el orden público, de igual modo, 
no se deben postergar los esfuerzos por 
avanzar en atender las demandas bási-
cas, es decir, cambios estructurales en los 
sistemas de salud, en una educación ten-
diente a la calidad para todos los jóvenes, 
en pensiones que aseguren la dignidad de 
los jubilados y las jubiladas. 

Los chilenos están a la espera de líneas 
de acción claras para seguir con sus vi-
das con confianza en un futuro mejor. 
Sin esta perspectiva, el sacrificio de tan-
tos, en todos los sectores de la ciudada-
nía, sería estéril.

Es necesario, entonces, 

que los principales 

actores de este 

prolongado drama 

asuman con visión de 

futuro la tarea de 

extender los puentes  

de acuerdo, para 

alcanzar el bien 

superior de todos  

los chilenos y chilenas.

EN EL TINTERO

Algunos siglos de ensayos po-
líticos no han sido suficientes 
para dar a entender que no hay 
salidas simplonas, que la demo-
cracia no se puede manipular 
con desenfado y buenas inten-
ciones, que es complejo encon-
trar el máximo común denomi-
nador, aquella condición que 
deje a todos contentos. Muchos 
de los autores de los escritos que 

adornan nuestros muros sa-
turados con frases incen-

diarias, que identifican 
a integrantes de la so-

ciedad que debieran ser 
extirpados de modo defini-

tivo, se sorprenderían al saber 
que no están haciendo otra cosa 
que repetir consignas antiguas y 
no pocas obsoletas, acciones que 
ya se han ensayado con resulta-
dos dudosamente felices. 

Es justamente ahora, cuan-
do hay tanto que hacer, que 
debiera haber mucha razón 
sinceramente comprometida 
y poca pasión transitoriamen-
te inflamada. 

 
PROCOPIO

Los gritos pegados 
en las paredes

CON ANSIAS

Se ha empleado con exceso la 
advertencia de lo que suele ocu-
rrir con el río revuelto, para dar 
a entender que allí los pescado-
res hacen su agosto, debe ser por 
eso que nunca faltan los que es-
tán dispuestos a emplear genero-
sos recursos y no pocos esfuerzos 
para el mantenimiento de ese re-
dituable estado fluvial. 

En condiciones como esa, es 
posible atrapar toda 
suerte de peces, so-
bre todo, esos pe-
ces nuevos, con 
poco conocimiento 
de experiencias pasa-
das. La condición adversa en 
el presente, se presta para tirar los 
anzuelos de nuevo, puede ser 
mediante el bombardeo de ideas 
escépticas, transmitir el desgano, 
la desconfianza e insinuar que es 
mejor el gobierno de nadie, u otra 
forma de gobierno donde no es-
tén los que ahora están y si estén 
los que ahora están afuera, una 
propuesta bastante razonable, si 
fuera cierto que, sistemática-
mente, lo que están son malos y 
buenos los que les reemplacen. 
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LUEGO DE QUE SE BAJARA LA OPCIÓN DE JIMENA MOLINA EN CULTURA

Los nuevos “requisitos” 
para designar 
autoridades políticas

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La crisis social trae consigo una nueva mirada a la hora de 
elegir autoridades. Bío Bío aguarda en Deportes y Cultura.

Jimena Molina debía ser presen-
tada el pasado martes 3 de diciem-
bre como la nueva seremi de Cul-
tura del Bío Bío. Sin embargo, su 
nombramiento se suspendió luego 
de que se filtraran algunas de sus 
publicaciones en redes sociales. En 
ellas, la ex encargada de Cultura de 
la municipalidad de Coronel, se 
manifestaba a favor de la moviliza-
ciones sociales. 

Lo anterior, o dejó en evidencia 
la falta de rigurosidad de los parti-
dos políticos a la hora de proponer 
nombres para cargos del Estado; o 
bien, una celosa rigurosidad para 
determinar la lealtad del funcio-
nario que pretende sumarse a las fi-
las de un determinado gobierno. 

Sea cual sea el caso, no es nuevo 
en la política las “suspensiones” de 
nombramientos por este tipo de 
situaciones, así como autoridades 
que deben dejar su cargo a los po-
cos días tras recibir fuertes cuestio-
namientos. 

El movimiento social que aún se 
desarrolla en el país, trajo conse-
cuencias en una clase política con 
los peores índices de aprobación 
de las últimas décadas. La falta de 
confianza de la ciudadanía obliga a 
una nueva mirada a la hora de ele-
gir a las autoridades encargadas de 
implementar políticas públicas. 

 
Relaciones comunitarias 

“Hay mucha desconfianza ciu-
dadana, pero no es claro si va a for-
talecer su capacidad fiscalizado-
ra. Mucha de su información vie-
ne de redes sociales. Aquí depende 
de la calidad de sus fuentes y su ca-
pacidad crítica. Sí se observa ma-
yor preocupación sobre el tema”, 
señaló Jeanne Simon, cientista po-
lítica de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

En relación a lo que la ciudada-
nía espera de los nuevos nombra-
mientos, principalmente en cargos 
designados sin elección popular, 
Simón comentó que “tienen que 
tener experiencia en terreno, como 
responsabilidad social y relaciones 
comunitarias”. 

Finalmente, la académica de la 
UdeC, profundizó en el tema expre-

vo Chile deba modificarse. Hoy día 
se están buscando a los más compe-
tentes para desempeñar esas fun-
ciones. Con una sociedad empode-
rada y exigente, con poca disposi-
ción a que la sigan engañando, lo 
más probable es que deben revisar-
se con extremado cuidado los currí-
culum y las habilidades competen-
tes que tengan cada una de las per-
sonas para desempeñar una 
determinada función”. 

Vergara agregó que “muchas ve-
ces, quien pierde alguna elección, 
se le da como premio de consuelo 
un Ministerio, una embajada, una 

intendencia o una gobernación re-
gional. Hoy día la gente va a exigir, 
por ejemplo, a quien sea ministro 
de Cultura, tenga nociones en el 
área y esté vinculado a ese mundo. 
Ya no más acomodos para suplir 
una pérdida de campaña. Esto no 
significa que no pueden ir perso-
nas que hayan perdido en una 
campaña, sino que el cargo que se 
le dé, debe tener competencias y 
habilidades para hacerlo”. 

 
Gabinete a la espera 

Mientras tanto, Bío Bío sigue a la 
espera de la designación de los se-
remis de Deporte y Cultura. Las dos 
autoridades que faltan para com-
pletar el gabinete regional deberían 
ser anunciados en los próximos 
días. En su oportunidad, también se 
habló de eventuales cambios de au-
toridades actualmente en ejercicio, 
lo que estaría en espera. 

Lo cierto es que para la cartera 
de Cultura suena el periodista, 
Marcelo Montero (RN), quien tie-
ne la particularidad de tener bue-
na relación con todos los sectores 
del partido de la estrella en la Re-
gión. En tanto, en Deportes, asoma 
la opción del militante de Álex Ca-
ñete. Dichos nombre se podrían 
confirmar en los próximos días.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El actual escenario del país 
dispone de una población 
más preocupada sobre estos 
nombramientos políticos.

Nuevo rol de la 
ciudadanía

El periodista, Marcelo 
Montero (RN), es el 
nombre que suena 
fuerte como eventual 
seremi de Cultura.

El militante de RN, Álex 
Cañete, podría asumir 
como seremi de Deportes 
en reemplazo Juan Pablo 
Spoerer.

Los ajustes al gabinete 
regional estarían en compás 
de espera, hasta que  
baje la intensidad de la 
manifestaciones sociales. 

sando que “las posiciones en re-
des son importantes. Para el go-
bierno, la lealtad partidista ya no 
será tan importante, sino debe ha-
ber lealtad hacia el proyecto polí-
tico. Su capacidad discursiva será 
importante, quizás más que padri-
nos y madrinas políticas”. 

 
No más premios de consuelo 

Por su parte, Felipe Vergara, ana-
lista político de la Universidad An-
drés Bello (Unab), se refirió al tema 
indicando que “es muy probable 
que el tradicional sistema de defini-
ción de cargos públicos en este nue-
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General Mario Rozas realiza visita 
privada y sorpresa a Concepción

ESTUVO POR EL DÍA EN LA ZONA

Máxima autoridad de Carabineros visitó 
a funcionarios de Fuerzas Especiales 
y sostuvo una reunión privada con el 
intendente Sergio Giacaman.

Una visita sorpresa y privada a 
Concepción realizó ayer el gene-
ral director de Carabineros, Ma-
rio Rozas. Todo ello sin acceso a 
los medios de comunicación. 

La autoridad llegó alrededor de las 
9:30 horas hasta las dependencias de 
la Escuela de Suboficiales de la institu-
ción, ubicada en el sector de Lomas 
Verdes, en donde se reunió con los fun-
cionarios recién egresados. A esto, si-
guió una revista a efectivos de Fuerzas 
Especiales y una revisión a los vehícu-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Desde la utilización de 
apodos como identificación 
hasta ataques a la prensa, 
han sido los episodios  
que ha protagonizado 
Carabineros en la zona.

Esta es la segunda visita que 
realiza Rozas a Concepción 
desde que asumió en mando, en 
donde se niega a conversar con 
los medios de comunicación.

Silencio habitual

Diversas 
polémicas

además, de una ceremonia de “apo-
yo espiritual” con efectivos de la Es-
cuela de Suboficiales que han pres-
tado servicios durante la contin-
gencia. Además, se sumó una 
reunión privada con el intendente 
Sergio Giacaman. 

Al término de la jornada, Carabi-

neros emitió una declaración del 
general Rozas sobre su visita. No 
obstante, no hubo opción para que 
los medios regionales pudieran con-
sultar variados temas que ha debi-
do enfrentar la institución en la 
zona, como la agresión a equipos de 
prensa; el uso indiscriminado de 

elementos de disuasión; la negativa 
que debieron enfrentar abogados 
del Consejo para la Transparencia 
(Cplt) en tres comisarías del Gran 
Concepción para acceder al libro 
de detenidos; o la utilización de apo-
dos como identificación en el unifor-
me por parte de funcionarios de la 
institución, entre otros hechos.

los que son utilizados en las calles. 
Tras estas reuniones, se trasladó 

hasta las comisarías ubicadas en Pen-
co y Tomé, en donde compartió con 
funcionarios y vecinos. 

La autoridad policial participó, 
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ESSBIO CONTRATARÁ A INSTITUCIÓN EXTERNA ESPECIALIZADA

Acumulación de aire al interior 
de la tubería, daño por término de 
vida útil, intervención de terceros, 
cambios bruscos en la presión o 
falla de fábrica en la materialidad 
serán analizados para determinar 
la causa del masivo corte de agua 
potable que afectó por 24 horas a 
90 mil personas de tres comunas. 

Para realizar el análisis Essbio 
contratará a una empresa externa 
especializada en el área, pues se 
trata de una matriz de agua pota-
ble, de 600 milímetros de diámetro, 
construida en acero, uno de los 
materiales más resistentes usados 
por la industria sanitaria. 

Desde Essbio indicaron que nor-
malmente el análisis de las tube-
rías se realiza a través de una ins-
pección visual, pues los motivos 
de la falla se evidencian claramen-
te en la pieza. Sin embargo, en este 
caso, en particular, se debe diluci-
dar si el motivo fue por acumula-
ción de aire o pérdida de la vida 
útil o, incluso, un problema pun-
tual de la fábrica. 

La sanitaria gestionará testeos 
de resistencia del material, que se-
rán sometidos a distintas presiones 
para dilucidar la falla. Análisis que 
estará listo en un mes. 

Aseguran que en los últimos 
años han invertido $12.000 millo-
nes en renovación de 93 kilómetros 
redes de agua potable, a lo que su-
man monitoreos preventivos, nue-
vas herramientas de inspección y 
diagnóstico, entre otros. 

Detallaron que Chile presenta 
una tasa de rotura por cada 100 
kilómetros de redes, equivalente a 
Europa. En el caso de Essbio, su 
tasa de rotura es de 19 por 100 ki-
lómetros, siendo de 24,3 el prome-
dio de las sanitarias en el país. 

 
Reposición del servicio 

Si bien la falla generada en ave-
nida 21 de Mayo, frente a la Vega 
Monumental, fue de importancia e 
implicó excavación de tres metros 
de profundidad, que resultó com-
pleja debido, tanto a la gran canti-
dad de agua que afloró desde la tu-
bería como a las dimensiones de la 
tubería, como también por su ma-
terialidad, la sanitaria logró ter-
minar las faenas a la medianoche 
de ayer. 

Causa del masivo corte de 
agua se sabrá en enero

Con ello, se logró restablecer el 
servicio de agua potable antes de 
las seis de la mañana, aunque en al-
gunos sectores con baja presión 
de agua, sin embargo, Essbio dijo, 
en ese sentido, que se debería a un 
aumento de consumo. 

Las tareas de la sanitaria se con-
centraron ayer en cerrar el forado 
y realizar una pavimentación pro-
visoria en asfalto en 21 de Mayo, de 
tal manera de facilitar el tránsito y 

se espera que durante la madruga-
da de hoy sea entregada al tránsi-
to, que ayer realizó desvíos por 
Mencia de los Nidos y Pedro de 
Oña para evitar congestión. 

Se informó que los trabajos defi-
nitivos de pavimentación de la cal-
zada se realizarán en verano, lo que 
fue sugerido por el municipio pen-
quista y por transportes, pues el hor-
migón demora varios días en fra-
guar, lo que impediría la circulación 

vehicular en una zona tan impor-
tante como la Vega Monumental. 

En cuanto a las compensacio-
nes a clientes afectados por el 
corte, desde Essbio aseguraron 
que se aplicarán, tal como esta-
blece la Ley del Consumidor 
cuando se registran interrupcio-
nes del servicio superiores a cua-
tro horas. La indemnización se 
reflejará de forma automática en 
la boleta del mes en curso o del si-
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Pieza se someterá a testeos de presión para determinar el 
origen de la falla. Essbio aseguró que compensará a los más 
de 20 mil clientes por la falta de suministro.

guiente, dependiendo de la fecha 
de facturación del cliente. 

En ese sentido, cabe destacar que 
sigue un curso una disputa de la sa-
nitaria con Sernac, pues por el cor-
te de Chiguayante sólo compensa-
ron el corte del agua potable, sin in-
cluir el alcantarillado y agua servida. 

 
Suministro alternativo 

Si bien la sanitaria aportó con 80 
estanques de mil litros de capaci-
dad para abastecer a la comunidad 
afectada por el corte, que fue coor-
dinada con los municipios involu-
crados y el Gobierno Regional, en-
tre otros, para dar respuesta a las 
necesidades de la ciudadanía, el 
intendente Sergio Giacaman cali-
ficó como deficiente el plan de su-
ministro alternativo. 

Giacaman comentó que la sani-
taria debe hacer esfuerzos mayores 
en casos como el vivido en la zona 
y afirmó que quedó una sensación 
en las personas de que el servicio 
pudo haber sido mejor. “Le pedi-
mos a la sanitaria que haga un ma-
yor esfuerzo (...) y mejor coordina-
ción con los municipios”, dijo. 

 
Investigaciones 

Cabe destacar que la Superin-
tendencia de Servicios Sanitarios 
(Siss) inició una investigación por 
la falla en el servicio, a la que une 
otra que se realiza por el caso de 
Chiguayante el 31 de agosto por 
el que aún se encuentran en pe-
ríodo de sanción, en que la sani-
taria arriesga multas de hasta 
$600 millones. 

La empresa, al ser consultada 
por la causa del problema que ori-
ginó el corte de agua en Chiguayan-
te, que afectó durante 36 horas a 80 
mil personas, afirmó que se trató 
de una falla de una unión. 

La autoridad sanitaria también 
inició un sumario contra Essbio 
por la falta de servicio y, según el 
seremi del ramo, Héctor Muñoz, se 
realizaron 120 inspecciones a di-
versos puntos con riesgo sanitario 
para corroborar que tuvieran abas-
tecimiento de agua. Lo que origi-
nó cinco prohibiciones de funcio-
namiento a establecimientos edu-
cacionales que se levantaron con 
la reposición del suministro.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Académicos e investigadores de Estados 
Unidos, Europa y América Latina participarán 
del primer Congreso Internacional de Teleme-
dicina, Telesalud y Salud Digital, que se reali-
zará en Concepción el viernes y el sábado. 

La iniciativa, que se desarrollará en el hotel 
MDS, es organizada por la Universidad de 
Concepción (UdeC) en el marco de las activi-
dades del centenario, el Minsal y el Centro 
Nacional de Sistemas de Información en Salud, 
Cens, buscando conocer experiencias interna-
cionales y su impacto a nivel clínico. 

Angélica Avendaño, directora de la Unidad 
de Telemedicina y presidenta del comité orga-
nizador del congreso, dijo que la cita permiti-
rá activar una red de colaboración de nivel in-
ternacional para Chile. 

Dale Alverson, quien lidera uno de los cen-
tros más avanzados en Estados Unidos apor-
tará con su experiencia para fomentar el de-
sarrollo de herramientas que permitan el in-
tercambio de información en salud y registros 
clínicos de pacientes para su integración en 
atenciones a distancia.

Realizarán Primer Congreso de Telemedicina en la zona
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

PROPUESTAS 
PREVISIONALES 
DE RENOVACIÓN 
NACIONAL

Renovación Nacional ha tomado la iniciati-
va en propuestas para la reforma previsional, 
y ha entregado una serie de medidas que son 
importantes de discutir. Un punto interesante 
es que han tratado de levantar las medidas a 
partir de distintos expertos previsionales, de 
distintas visiones. 

Entre algunas de las 25 medidas propuestas te-
nemos: AFP Estatal, un royalty a las utilidades a 
las AFPs, permitir el retiro de fondos previsiona-
les, modificar la tabla de expectativa de vida des-
de 110 años a 90 años, que las AFPs puedan dis-
tribuir sus utilidades, y fijar un aporte de $1 mi-
llón a los recién nacidos, entre otras propuestas.  

En relación a la AFP Estatal, propuesta de la 
campaña ex presidencial del segundo manda-
to de la Presidenta Bachelet, debemos recordar 
que el proyecto está dormido en el parlamen-
to, pero que no se puede descartar, pues pue-
de resolver un punto relevante en la discusión 
respecto a las utilidades de las AFPs, pues en la 
medida que exista un competidor del Estado, 
en el mismo marco legal, podrá apaciguar la que-
ja respecto a las utilidades, pues ahora parte de 
ellas se irían directo al Estado. Obviamente una 
AFP Estatal no mejorará las pensiones, pero 
aquellos afiliados que estén en contra de las uti-
lidades de las AFPs, tendrían ahora otra opción. 

Respecto a un royalty sobre las utilidades, o a 
la posibilidad de que se pueda redistribuir par-
te de las utilidades a los afiliados, son medidas 
que deben ser cuidadosamente estudiadas, 
pero que tampoco apuntan a mejorar las pen-
siones, por lo que tiene mucho más sentido una 
AFP Estatal en donde la utilidad final se vaya a 
arcas fiscales. 

Otras propuestas, como el retiro de fondos, 
también pueden mejorar la percepción del mo-
delo previsional, pero deben ser restringidas a 
quienes se están pensionando y en montos por-
centuales acotados, no más allá de un 15% o 20%. 

Por último, acotar las tablas de expectativas 
de vida por sí solo es riesgoso, pues existe la po-
sibilidad de que algunos pensionados sobrevi-
van a dicha edad y se queden sin saldo, pero 
puede ser una muy buena medida si se asocia 
a un seguro de longevidad financiado con la co-
tización que se destinará a reparto. 

Ninguna propuesta mencionada debe ser 
descartada, pero sí se deben estudiar a fondo 
y sin populismos, pues estamos en un momen-
to en donde el sistema previsional busca un se-
gundo aire y malas propuestas pueden ir en el 
sentido contrario. 

Mayores detalles del tema, hoy en nuestro pro-
grama radial.

Parten vuelos directo a Lima y se 
avizoran a Brasil y Argentina

El primer vuelo internacio-
nal directo de Concepción a 
Lima, Perú, se realizará en dos 
semanas desde Carriel Sur. 

El seremi de Obras Públi-
cas, Daniel Escobar, informó 
ayer, tras una visita inspecti-
va al terminal aéreo, que el 
19 de diciembre, a las 15 ho-
ras, se realizará el viaje, que 
constituirá un hito para aeró-
dromo Carriel Sur, pues que 
pasará a convertirse en aero-
puerto internacional. 

Por el momento, explicó 
Escobar, en el lugar contarán 
con instalaciones provisorias 
para los pasajeros, pues, se-
gún las normas de aeronáuti-
ca civil, se deben separar los 
usuarios nacionales e inter-
nacionales. 

“Cuando la obra esté termi-
nada, los pasajeros interna-
cionales van a tener una sec-
ción ubicada en el extremo de-

recho del aeropuerto”, dijo 
Escobar y afirmó que las insta-
laciones provisorias evitaron 
postergar la oportunidad de 
vuelos, jugándosela para que la 
ruta se concretara antes. 

En diciembre, Jetsmart rea-
lizará tres vuelos internacio-
nales a la semana, los que au-
mentarán a cinco en enero 
cuando Latam también en-
tregue el servicio a Lima. 

A través de Sernatur se 
realizará una campaña para 
potenciar Bío Bío como des-
tino, tanto a nivel nacional 
como internacional, lo que 
permitiría contar con otros 
vuelos internacionales. Es-
cobar adelantó que se vis-
lumbra la posibilidad de lle-
gar a algunas ciudades en 
Argentina y Brasil. 

 
Obras  

En cuanto a la ampliación 

del aeropuerto, el seremi de-
talló que tienen un 90% de 
avance, ya está terminada la 
torre de control, las oficinas 
de aeronáutica civil y las de 
aduana, así como también 
las dos pistas de rodaje para 
favorecer los desplazamien-
tos de los aviones. 

Es decir, ya cuentan con la 
obra gruesa construida y se 
está terminando el proceso 
de instalaciones eléctricas 
que permitirá realizar el pri-
mer vuelo internacional. 

Además, ya llegaron los 
nuevos puentes y mangas, 
las que están listas para ins-
talarse. Se espera que las 
obras que partieron en 
2017 estén 100% operati-
vas en mayo de 2020 para 
dar paso a una renovación 
total que abriría más ex-
pectativas de viajes inter-
nacionales.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Defensoría  
recurre de amparo 
por estudiantes 
detenidas

La Defensoría Penal Públi-
ca presentó, la tarde del pasa-
do martes, un recurso de am-
paro a favor de dos estudian-
tes que se encuentran en 
prisión preventiva por su po-
sible participación en un sa-
queo producido en el centro 
de Concepción la noche del 
viernes 22 de noviembre. 

Se trata de Constanza Val-
debenito y Jazmín Alarcón, 
quienes se encuentran en pri-
sión preventiva desde el 26 de 
noviembre pasado. 

En el documento, la defensa 
acusó excesivo uso de la fuerza 
por parte de Carabineros; a 
Gendarmería por mantenerlas 
en celdas de aislamiento los 
tres días que estuvieron deteni-
das entre el control de deten-

ción y la formalización de car-
gos; y en contra el juez Iohan 
León, quien no habría funda-
mentado la necesidad de cau-
tela de forma correcta. 

El jefe de la Unidad de Estu-
dio de la Defensoría Penal del 
Bío Bío, Cristián Sleman, expli-
có que “existe falta de funda-
mentación en la participación 
de nuestros defendidos, a nues-
tro juicio hay una descripción 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

genérica y eso es una resolu-
ción arbitraria. Acá hubo fuer-
za desmedida por parte de Ca-
rabineros y hubo una aislación 
por parte de Gendarmería, lo 
que no corresponde a una per-
sona en tránsito”, señaló. 

El jurista sostuvo que piden 
la inmediata libertad de am-
bas estudiantes y que se inves-
tiguen las situaciones prota-
gonizadas por Carabineros y 
Gendarmería. 

La fiscal regional, Marcela 
Cartagena, manifestó desco-
nocer el recurso de amparo, 
pero que la determinación del 
magistrado se basa en los an-
tecedentes vertidos en la au-
diencia. “La decisión del juez 
es en base a los argumentos 
entregados en ese minuto, 
siempre la prisión preventiva 
es revisable con nuevos ante-
cedentes. Acá hubo antece-
dentes de mayor calidad, entre 
ellos, que actuaron en grupo”, 
comentó.

Jornada de 
martes tuvo 20 
detenidos en 
Concepción

Un total de 17 detenidos 
por parte de Carabineros y 
tres por parte de la Policía 
de Investigaciones, con-
cluyó jornada del martes 
en Concepción. 

Pese a las detenciones, 
desde la gobernación de 
Concepción, indicaron que 
no se registraron incidentes 
graves, esto, ya que no hubo 
saqueos a locales comer-
ciales del centro penquista. 

El gobernador, Robert 
Contreras, hizo un llama-
do a la ciudadanía y auto-
ridad a repudiar hechos 
de violencia y construir 
entre todos la paz social. 
“Seguiremos fuertemente 
realizando las acciones 
necesarias para frenar la 
violencia como los delitos 
asociados”, analizó. 

A la fecha, se ha detenido 
a un total de 2.444 personas 
por parte de Carabineros y 
310 por parte de la PDI.
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“Disminuir la 
desigualdad, la 
clave para evitar que 
la gente se enferme”

PAMELA VACCARI, PSICÓLOGA SOCIAL DE LA UDEC

“La Organización Mundial 
de la Salud, desde hace varios 
años, ha señalado que los de-
terminantes sociales tienen 
una influencia directa en el 
tipo de salud que tenemos. 
Esto significa que, por ejem-
plo, cuando las condiciones 
de vida básicas estructurales 
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La profesional explicó que los chilenos se quedaron 
sin referentes, lo que llevó al despertar social.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

en 2017, según Casen), la po-
breza multidimensional, que 
mide educación, salud, vivien-
da, trabajo y seguridad social, 
redes y cohesión social, alcan-
za a un 20,7%, lo cual es muy 
alto para un país Ocde. “En 
este escenario, el primer aná-
lisis a realizar es que la desi-
gualdad social probablemen-
te nos enferma, esto, porque 
impide nuestro pleno desa-
rrollo humano”, dijo Vaccari. 

El profesor y premio Nacio-
nal de Historia, Gabriel Sala-
zar, ha analizado los factores 
que provocan la desigualdad, 
indicando que esta se fraguó 
desde los comienzos de nues-
tro origen como república, 
donde la sociedad chilena 
emergió con una clara divi-
sión entre la élite y el pueblo, 
siendo ellos quienes han con-
trolado el poder político, eco-
nómico, sanitario, educacio-
nal y cultural, mientras que el 
pueblo, “la no élite”, no con-
trola nada. 

Lo anterior, “se profundizó 
aún más con la instalación del 
modelo neoliberal en Chile, en 
tiempos de dictadura, 1973-
1990, mediante la doctrina del 
shock (Naomi Klein, 2007)”, 
argumentó la psicóloga. 

Desde la psicología social, 
concordó Vaccari, se podría 
explicar que el despertar so-
cial tiene diversas perspecti-
vas, pero, sin duda, tienen en 
común el contexto de la de-
sigualdad, lo que afectó la sa-
lud mental de la comunidad, 
quienes cansados del siste-
ma neoliberal salieron a las 
calles a marchar. 

son precarias, aumentan las 
probabilidades de empeorar 
nuestra salud mental”, expli-
có la doctora en psicología de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC), Pamela Vaccari . 

A 48 días del estallido po-
lítico social en Chile, donde 
se han visto afectadas las 
condiciones de vida de los 
chilenos, la profesional acla-
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ró que: “es de suma impor-
tancia que se mejoren las 
condiciones sociales de la 
población, para evitar que la 
gente se enferme”. 

 
Desigualdad 

Si bien en Chile la medición 
de la pobreza por ingresos ha 
arrojado cifras positivas, se-
ñalando su disminución (8,6% 

sin referentes institucionales 
que respetar, ya que todos, en 
mayor o menor grado, incu-
rrieron en faltas de ética en 
los últimos años”. 

Complementó que el cúmu-
lo de hechos llevó a que la gen-
te se empoderara y se sumara 
a las manifestaciones. “Todos 
quienes habían quedado fuera, 
ahora participan. Por un lado, 
están los que marchan y que 
nunca antes lo había hecho y, 
por otro lado, quienes ejercen 
violencia”. 

Respecto a estos últimos, 
analizó la profesional, “es un 
fenómeno que se desarrolla en 
las crisis y donde las personas 
pueden realizar posibles actos 
de violencia argumentando su 
respuesta como un acto de de-
fensa a la violencia que reciben 
o porque sienten, por primera 
vez, que son protagonistas y 
parte de algo importante, lo 
que ocurre tras la pérdida de la 
identidad individual que se de-
sarrolla dentro de un grupo 
cohesionado”. 

Sobre cómo se podría me-
jorar y subsanar la salud 
mental de la población, 
Vaccari dijo que “se requiere 
un liderazgo participativo y 
no representante de la élite, 
se debe demostrar empatía y 
comprensión, porque la iden-
tidad pueblo ya está instala-
da, tienen años de sufrimien-
to, humillación y denosta-
ción, lo que sólo podría 
detenerse si se siente invita-
da, convocada y respetada”.

#Noson30pesossino30años 
“Cuando hablamos de ‘mo-

vimientos medianamente co-
ordinados en grupo’ pode-
mos hablar de un comporta-
miento colectivo. Y el 
comportamiento colectivo, 
que deviene en un movimien-
to social, generalmente, es 
capaz de crear nuevas for-
mas de identidad. Esto es re-
levante, porque lo que ocurre 
es una innovación, en pala-
bras de Moscovici (1970), y 
por ello en su aparición pue-
de emerger como disruptivo 
y desestructurante para los 
sistemas sociales”, detalló. 

Vaccari aseguró que “el 
movimiento surgió con fuer-
za, debido a elementos emo-
cionales que pueden leerse 
como positivos (unión, cohe-
sión grupal o afecto entre 
quienes se reconocen como 
iguales), pero también nega-
tivos (rabia, impulsividad e 
irracionalidad)”. 

“En el caso de Chile, es po-
sible apreciar cómo una par-
te de la población, estuvo al 
menos 30 años señalando que 
nuestro país no era un oasis, 
que no existía la clase media, 
sino el ‘pueblo’ y que estaba 
siendo víctima de la desigual-
dad social que le impedía ac-
ceder a servicios, situaciones 
a la que se sumó la corrup-
ción”, añadió. 

Lo anterior, afirmó, llevó al 
despertar de la población, de-
bido al cansancio mental de 
años de incertidumbre y desi-
gualdad. “De este modo, clara-
mente, Chile y sus habitantes 
se quedaron (nos quedamos) 
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.644,98

COMMODITIES

+3,38% Igpa 23.150,19 +3,02%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,64
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 58,35

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM DICIEMBRE

$49.623,00

28.259,83 
Dólar Observado $796,75 Euro $882,53

Asexma detalla los dolores y 
desafíos del sector exportador

ALFREDO MENESES, GERENTE GENERAL DEL GREMIO, HACE LLAMADO A REACTIVAR LA REGIÓN

En medio de los dolores y desafíos de 
las Pymes exportadoras de Manufac-
turas de la Región del Bío Bío, Alfredo 
Meneses, gerente general de Asexma 
Bío Bío y vicepresidente de la Mesa 
Comex, hace un llamado a la asociati-
vidad y trabajar por la reactivación 
económica de la Región. 

En entrevista con este medio, Mene-
ses enfatiza que una de las principales 
preocupaciones del gremio tienen que 
ver con la protección del empleo, con-
tar con el libre tránsito de mercancías 
en los caminos y habilitar Carriel Sur 
para el transporte de carga, entre otros. 

- ¿Cuáles son los principales do-
lores de las Pymes exportadoras de 
Bío Bío? 

- Hoy día, sin lugar a dudas, que el 
miedo es un factor que sumado a la 
incertidumbre, es claramente para 
un empresario pequeño o mediano 
que ve en el mercado internacional el 
desarrollo de su empresa un panora-
ma bastante incierto y complejo. 
Ahora bien, las dificultades de este 
empresario, de alguna manera, se 
han hecho más visibles, pero aún así, 
creo que el tener que enfrentarse hoy 
a un tema social que puede poner en 
riesgo instalaciones y más que eso los 
empleos, le da un tono mucho más 
preocupante a la situación que como 
Pymes exportadoras estamos hoy día 
enfrentando. 

- ¿Cuántos empleos genera la 
Pyme exportadora en Bío Bío? 

- No hay una estimación clara al res-
pecto, lo que sí podemos señalar es que 
el comercio exterior en esta Región 
equivale sobre el 54% del PIB regional, 
por lo tanto, esta zona vive del comer-
cio exterior, es por eso que cuando pa-
ralizan los portuarios, no sólo afecta a 
los puertos, sino que a toda la cadena 
de valor que se integra en el puerto. 
Aquí, cuando las cargas quedan rete-
nidas o suspendidas, se afecta princi-
palmente al pequeño y mediano em-
presario exportador, porque no tie-
nen la opción de grandes compañías 
de diversificar y buscar rápidamente 
otras alternativas, más bien, de este 
tipo de contratos, depende la caja de 
esta Pyme, entonces es aquí donde se 
complejiza, cuando existen estos con-
flictos y se afecta tanto a nuestra re-
gión. Pero acá hay un elemento de fon-
do que es el desempleo y esto es una 
cruzada que debemos emprender 
como región, porque detrás del de-
sempleo se generan montones de do-
lores que muchas veces se transfor-
man en situaciones muy complejas. 

- ¿El cierre de caminos o el corte 
de rutas también los ha afectado de 
alguna manera? 

- Hace unos días, los empresarios del 

sector, pero ¿Qué pasa con los 
desafíos? 

- Hasta antes del 18 de octubre, 
como mesa Comex se le propuso al 
intendente Giacaman reunirnos con 
otras regiones de la macrozona sur y 
él, efectivamente, en un hecho inédi-
to, se reunió con los intendentes, don-
de creo que hay que seguir avanzan-
do y profundizando. También esta-
mos solicitando una reunión con el 
intendente, quien espero pueda dis-
poner del tiempo, porque hoy día te-
nemos que hablar de la reactivación 
económica de la Región. En Asexma 
Bío Bío nuestra gran preocupación es 
el empleo. Acá tampoco pueden es-
tar ausentes los dirigentes sindicales, 
porque no podemos verlos como ene-
migos, Chile cambió y tenemos que 
asumir que este nuevo Chile no lo 
podremos sacar adelante si no es con 
un trabajo asociativo y colaborativo 
con las universidades, los gremios y 
los estudiantes. 

- Se acaba de anunciar la inyec-
ción de dineros para infraestructu-
ra pública. ¿Qué prioridades de-
bieran darse en beneficio del sector 
exportador? 

- En este tema para el Ministerio de 
Obras Públicas en el ámbito regio-
nal, creo que el tránsito de mercancías 
por el aeropuerto no era prioridad 
tal vez porque en el discurso del Pre-
sidente del 21 de mayo se dijo que se 
iba a potenciar los aeropuertos a ni-
vel nacional para el tránsito de pasa-
jeros y, lamentablemente, el Presi-
dente no consideró el tránsito de mer-
cancías. A pesar de ello, en Bío Bío se 
ha avanzado porfiadamente, como 
el caso de empresas como Caman-
chaca que iniciaron una ruta de sacar 
productos por Carriel Sur y eso ha 
dado un impulso enorme con creci-
mientos que sobrepasaron el 400% 
de un año a otro. Por lo tanto, lo que 
solicitamos al Intendente es contar en 
las dependencias antiguas de Carriel 
Sur para generar un hub donde esté 
Sernapesca; el SAG; Aduana y PDI de 
forma de hacer más eficientes los re-
cursos y se trabaje de manera manco-
munada en un espacio físico, tal como 
lo hace el mundo privado.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

De acuerdo con el 
ejecutivo, las 
principales 
preocupaciones 
del gremio son la 
protección del 
empleo, contar 
con el libre 
tránsito de 
mercancías en los 
caminos y habilitar 
Carriel Sur para el 
transporte de 
carga.

grandes compañías como de peque-
ñas y medianas, se van ejecutando to-
das las autorizaciones y permisos, de 
manera tal, que al ingresar al puerto no 
sean detenidas. La logística depende 
del tiempo, donde este es oro y en esta 
industria se cumple absolutamente. 
Por lo tanto, uno de los pilares es for-
talecer el uso de la tecnologías de in-
formación, donde quiero aprovechar 
de expresar mi preocupación porque 
este sistema (Surlog), lo estamos ope-
rando en conjunto con el Ministerio de 
Hacienda, pero lamentablemente, no 
hemos tenido comunicación con ellos. 

- ¿Qué deben comunicarle al Mi-
nisterio de Hacienda? 

- Que hoy día necesitamos operar el 
sistema Sicex Surlog en esta región, 
pero para la macrozona sur de Chile, 
en el entendido que nuestra zona es 

una plataforma de negocios. Hoy día, 
más que nunca, con esta situación que 
estamos viviendo, necesitamos todas 
las facilidades habidas y por haber. 
No estamos pidiendo ningún favor. 
Aprovecho de hacer un llamado al Mi-
nisterio de Hacienda para que venga 
a Bío Bío y nos sentemos a conversar 
cómo hacemos para desarrollar e ins-
talar el sistema Sicex Surlog en esta re-
gión en beneficio de los exportadores. 
El llamado es a reactivar la Región. 

- ¿Por qué es importante para las 
Pymes exportadoras que esto co-
mience a operar ya? 

- Porque dará un servicio gratuito a 
los empresarios de todos los sectores 
que consiste en dar facilidad para el 
tránsito expedito de sus mercancías 
hacia los puertos. 

- Hablamos de los dolores del 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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transporte manifestaron su preocupa-
ción justamente por este tema e, inclu-
so, algunos también pedían que se de-
clararan a los caminos como algunas 
instalaciones críticas. Claramente, si 
no se permite el libre tránsito de las 
mercancías, nos veremos realmente 
complicados, porque la Región del 
Bío Bío no sólo transporta y deriva 
los productos que se hacen en la zona 
debido a que Bío Bío se ha transforma-
do en un centro de negocios de la ma-
crozona sur de Chile, desde el Maule 
hasta Los Lagos. Desde aquí sale, por 
ejemplo, el salmón que se produce en 
la zona sur, entonces, evidentemente 
que el libre tránsito es condición sine 
qua non para que esto se dinamice y 
se mantenga. 

- ¿Cuáles deben ser los ejes estra-
tégicos para la Pyme exportadora 
de Bío Bío? 

- El primero es contar con una ca-
dena de valor logística que sea trans-
parente a través del uso de las tecno-
logías de la información. En esta re-
gión hemos sido pioneros, a través de 
la mesa Comex, en crear el sistema 
Surlog que permiten que las cargas en-
tren directo y que mientras transita el 
camión con las mercancías, tanto de 



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Jueves 5 de diciembre de 2019

Las claves de la intervención cambiaria 
que busca bajar volatilidad del dólar

INSTITUTO EMISOR EXPLICÓ PROCESO QUE SERÁ PAULATINO

Intervención cambiaria ante el 
alza disparada del dólar en des-
medro de la valorización del 
peso chileno fue la solu-
ción implementada 
por el Banco Central 
y que ha despertado 
varias interrogantes que 
el propio instituto emisor 
explicó. 

El programa opera con 
dos modalidades, de 
acuerdo al calendario 
que el Banco Central 
anunciará cada sema-
na, hasta el 29 de 
mayo de 2020. 

En total se inyec-
tarán US$ 20.000 
millones, operación 
que partió este lunes 2 de di-
ciembre. 

Por un lado, todos los días se 
realizarán subastas de venta spot en 
el mercado, a través de la platafor-
ma Datatec de la Bolsa Electrónica, 
a una hora determinada del día. 
Esta es la forma tradicional con la 
que el Banco Central ha interveni-
do en el pasado. 

Por otro, todos los días se realiza-
rán subastas de venta de instru-
mentos de cobertura cambiaria, 
que serán un complemento de las 
operaciones anteriores. Hay una 
amplia variedad de estos, como por 
ejemplo, los forwards por compen-
sación hasta instrumentos de deu-
da indexados al tipo de cambio, 

La inyección de US$ 20.000 millones partió este 2 de diciembre y se proyectará hasta el 29 de mayo. Y más 
que bajar el precio de la divisa estadounidense, se busca que se estabilice, sostuvo el instituto emisor.

imperante, las condiciones de 
liquidez, entre otros factores, 

sostuvo el central. 
 
Disminuir la  

volatilidad 
El alza sistemá-
tica del dólar be-

neficia al sec-
tor exporta-

dor, pero 
genera un 

costo impor-
tante para los bie-

nes importados como 
automóviles, tecnología, entre 

otros. Por ello, es que el Banco Cen-
tral interviene el mercado cambia-
rio, inyectando dólares para dismi-
nuir el precio al que se transa. 

“Por otro lado, más que definir 
un objetivo nominal en cuanto a 
valor del dólar, lo que busca esta 
medida es disminuir la volatilidad 
que ha tenido el tipo de cambio, 
pues esto genera especulación en 
el mercado, elevando aún más el 
precio de la divisa”, planteó la direc-
tora de Postgrados y Desarrollo 
Profesional de la Universidad San 
Sebastián, Karin Bravo. 

Sobre por qué no se pueden des-
tinar los recursos de la intervención 
cambiaria a gasto social, el BC dijo 
que eso sería equivalente a financiar 
el déficit fiscal imprimiendo billetes, 
lo que en la experiencia chilena y 
mundial, genera alta inflación.

como se 
hizo en las in-

tervenciones de 
2001 y 2002. 

Sobre cómo se va a decidir sobre 
el monto y composición semanal de 
las operaciones, el BCCh explicó 
que no persigue un precio específi-
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co, sino reducir los elevados niveles 
de volatilidad que se estiman exce-
sivos, más aún cuando estos movi-
mientos son rápidos y sucesivos en 
la misma dirección. Lo que se deci-
da semana a semana va a depender 
de las condiciones esperadas en los 
mercados, del nivel de volatilidad 

El Tribunal Ambiental de Valdivia 
escuchó este martes los alegatos en 
la reclamación interpuesta por 998 
vecinos de la comuna de Coronel, en 
contra de la resolución de la Supe-
rintendencia del Medio Ambiente 
(SMA), que archivó las denuncias 
por presuntas infracciones del pro-
yecto Complejo Termoeléctrico 
Santa María de Colbún, ubicado en 
dicha comuna. 

Durante la audiencia, los recla-
mantes sostuvieron que la SMA veri-

En suspenso quedó sentencia por Santa María
ficación Ambiental, pero que, a pesar 
de eso, el organismo fiscalizador no 
sancionó a la empresa. Por su parte, 
la SMA argumentó que la modifica-
ción en los equipos de la Unidad 1 y 
en la chimenea del complejo no co-
rresponden a cambios de considera-
ción y no están obligadas a someter-
se al Sistema de Evaluación de Impac-
to Ambiental. Según el organismo 
fiscalizador, los cambios del proyec-
to no conllevan un riesgo a la salud ni 
impactos ambientales no evaluados.
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LA SMA ASEGURA que no existe afectación a la salud de las personas.

ficó que el equipamiento y la chime-
nea del complejo son distintos a los 
aprobados en su Resolución de Cali-

2°
reclamación por este hecho que es pre-
sentada ante el Tribunal Ambiental de 
Valdivia.
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Con la finalidad de abrir 
nuevos canales de operacio-
nes comerciales o financieras, 
se desarrolló en el Instituto 
Profesional Virginio Gómez, 
sede Concepción, el encuen-
tro “Oportunidades de nego-
cios e Inversiones para la Re-
gión del Bío Bío en Tánger, Ma-
rruecos”, organizado por el 
Centro de Innovación y Em-
prendimiento, Núcleo, en con-
junto con el Consorcio Empre-
sarial Chile-Marruecos. 

En esta ocasión, a nivel na-
cional, expusieron Javier 
Mancilla y Juan Astudillo, de 
la empresa krino; el Director 
Regional de ProChile, Felipe 
Neumann; y Richard Vargas, 
director del Consorcio Em-
presarial. En tanto, a través 
de video conferencia fue po-
sible tener la visión de los re-
presentantes de la empresa 
tecnológica Dattech, en Es-

En Argentina y Brasil aún 
están sorprendidos por el 
anuncio del presidente de 
EE.UU. , Donald Trump, el de 
aplicar sobretasas a los aceros 
y aluminios provenientes de 
esos países. 

¿La causa? “Han registrado 
una devaluación masiva de 
sus divisas, lo que no es bueno 
para nuestros granjeros, por lo 
que, con efecto inmediato, voy 
a restaurar los aranceles”, dijo 
Trump en Twitter. 

En ese contexto, ¿ qué pasa 
con Chile ? La Región del Bío 
Bío cuenta con dos empresas 
que miran directamente los 
movimientos internacionales. 

Se trata de CAP Acero y 
Moly-Cop. Es por ello que el 
presidente del Sindicato Nú-
mero 1 de Huachipato, Héctor 
Medina, ve poco probable una 
acción hacia el territorio 
como la vista con Argentina y 
Brasil. 

“Somos un mercado muy 
pequeño a nivel mundial. No 
tenemos influencia en el valor 
del acero a diferencia de otros. 
Nosotros tomamos el valor en 
referencia a los chinos. Nues-
tros precios son bajos y no de-
sequilibramos el sistema”, opi-
nó el dirigente que tiene una 
excelente sintonía con la alta 
dirección de CAP Acero. 

Es más, Medina estimó que 
Estados Unidos debería ser 
ejemplo para Chile en lo que 
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respecta a esta materia. 
“El presidente Sebastián Pi-

ñera debería tomar las mis-
mas acciones de oficio contra 
China, por ejemplo, que a 
nuestro juicio, distorsionan 
los precios. Entonces, algo tie-
nen que hacer las autorida-
des”, recomendó. 

El director del Centro de 
Estudios de la Realidad Re-
gional, Renato Segura, estimó 
un efecto positivo para la in-
dustria local. 

“Se incrementará el precio 
del acero, lo que es una buena 
noticia para la siderúrgica lo-
cal. El acero chino ha genera-
do una importante crisis en 
nuestra industria”, precisó. 

El experto enfatizó que “en 
la medida que EE.UU. corri-
ja estas imperfecciones en el 
mercado mundial (Argenti-
na, Brasil, China, entre otras), 

Chile va a disponer de ma-
yor margen para aumentar 
las salvaguardias que permi-
tan ajustar nuestros precios 
de importación, al precio CIF 
con el cual ingresa a Estados 
Unidos”. 

 
Peticiones 

Es por ello que Héctor Me-
dina instó nuevamente a las 
autoridades regionales para 
que muestren señales de apo-
yo a la industria regional, una 
que ha pasado por altos y ba-
jos en los últimos años y que 
han incluido despidos de tra-
bajadores, preocupando a to-
dos los actores regionales. 

- Usted, incluso, se ha re-
unido en varias ocasiones 
con el Presidente Sebastián 
Piñera para intermediar 
por los trabajadores y la em-
presa ante las coyunturas. 

- Le dije que tuviera cuida-
do hace unos meses. Lo mis-
mo con la crisis Subprime. Se 
lo dije antes que ocurriera. Lo 
que pasa es que no quieren 
escuchar lo que pedimos. Es 
un buen momento para que 
se nos ayude con una sobreta-
sa o acusar de dumping. En 
definitiva, que se nos proteja 
dentro de lo que ocurre, que es 
una suerte de “anarquía en 
materia internacional”, en 
que somos perjudicados por 
los asiáticos.
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la oferta exportable real deben 
ser productos con algún valor 
agregado importante, porque 
si no, no va a tener la posibili-
dad de soportar, dentro de la 
estructura de costo, el tema de 
la logística”, especificó. 

El rector del Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez, 
René Lagos Cuitiño, indicó 
que “para nosotros, siendo un 
Instituto presente en las re-
giones de Bío Bío y Ñuble, que 
aspiran a convertirse en uno 
de los polos económicos del 
país, estas instancias de rela-
ciones internacionales son 
muy relevantes. Queremos 
aportar a que estas regiones 
sean una ventana al mundo a 
través de sus técnicos y profe-
sionales, por lo que todos los 
nexos que podamos hacer en 
beneficio de nuestros estu-
diantes, nos ayudan a lograr 
nuestros objetivos”.

Virginio Gómez fue punto de nexos para 
negocios entre el Bío Bío y Marruecos

paña; la empresa Zawan, que 
brinda Asesoría Empresarial 
Jurídica y Fiscal; y de la Dele-
gación Regional del Ministe-
rio de Industria, Comercio, 
Economía Verde y Digital de 
Marruecos. 

Todos ellos, junto a Amal 
Boussouf, directora de la Cá-
mara Oficial de Comercio de 
España en Marruecos, abor-
daron los espacios de asocia-
ción y alianzas con empresas 
chilenas para la participación 
en contratos y licitaciones en el 
sector de servicios tecnológi-
cos en el país africano. 

Richard Vargas, señaló que 
“en la oferta tradicional de pro-
ductos chilenos pudiera tener 
posibilidades la parte agrícola, 
forestal, vinos, etc. Sin embar-
go, el transporte y logística exi-
men una cantidad de produc-
tos que no logra absorber el 
costo del transporte, por lo que 

Proyectan efecto positivo 
para industria acerera 
del Bío Bío tras arancel de 
EE.UU. a Brasil y Argentina

SORPRESIVA MEDIDA DEL PRESIDENTE DONALD TRUMP

Se estima una eventual alza en valor del producto 
local. Igualmente, los siderúrgicos esperan que 
Chile tome la misma acción contra China.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

25% era el arancel 
que se aplicaba
anteriormente, la sobretasa que 
se aplicaba a Argentina y Brasil 
rondaba del orden del 25% para 
el acero y 10% para el aluminio.
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Esta noche se presentará, 
en el marco de su gira de cele-
bración por su primera déca-
da de actividad, la banda na-
cional Los Celestinos, intér-
pretes de estilos como el vals 
criollo, el bolero, la cueca y di-
ferentes estilos afroperuanos. 
La cita está programada 
para a las 21:00 horas en 
Marina Club Discotheque 
Casino Marina del Sol. 

El grupo, que en 2014 lan-
zó su primer disco de estudio 

“Se sufre pero se aprende”, 
ha sido reconocido en el cír-
culo musical nacional, com-
partiendo escenario con 
bandas como Bloque depre-
sivo y Max Berrú. 

En el show, mostrarán sus 

HOY A LAS 20:00 HORAS EN EL TEATRO BIOBÍO

Las trágicas historias de 
los corridos mexicanos sir-
vieron de inspiración y base 
para “Ana y Mariana”, íntimo 
y profundo diálogo que se 

“Ana y Mariana” es el nuevo trabajo con que la 
compañía penquista festeja una década de vida 
teatral. Una trayectoria destacada en las tablas 
locales y también foráneas.

FOTO: TEATRO LA CONCEPCIÓN

“La historia está contada 
desde el folclor y se sitúa en 
un lugar que no tiene época 
ni espacio físico determina-
do. Sí sabemos que es un 
campo muy lejano, perdido 
en Chile, podría decir que es 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

convierte en hito por los 10 
años que cumple la compa-
ñía Teatro La Concepción, 
que celebrará desde hoy y 
hasta el próximo 21 de di-
ciembre en la sala de cáma-
ra del Teatro Biobío. 

un limbo”, señaló Aguilera 
Justiniano, actor y dramatur-
go de la compañía. 

“Ana y Mariana”, situadas en 
un mundo campesino, pobre, 
ignorante, moralista y machis-
ta, deben sortear un futuro in-
cierto frente a la decisión del 
aborto. En este sentido, Raquel 
Ortiz, actriz que interpreta a 
Ana, se toma este rol desde una 
mirada bastante personal. 

“Por ser de otra generación, 
que es distinta a la del resto 
de la compañía, viviendo 
también el feminismo y la li-
beración de la mujer desde 
esta época, para mí es súper 
importante llegar al discurso 
de estos personajes, que son 
dos prostitutas del campo, 
pero que podrían seguir aún 
en esa condición, indepen-

diente de la época o la gene-
ración en que me encuentro”, 
comentó Ortiz. 

Mientras que para Maiza 
Czischke, quien interpreta a 
Mariana, “hay un argumento 
que habla mucho del contex-
to social que vivimos hoy, de 
la marginalidad, donde hay 

una opinión política, pero 
también es una obra muy hu-
mana. Siento que el feminis-
mo cuestiona mucho el co-
mercio sexual, pero Maria-
na se conecta, le gusta”. 

Para Aguilera, el fin del 
montaje es mostrar y enfren-
tar dos pensamientos “refle-
ja lo que pensamos como 
compañía: queremos el abor-
to legal, pero son dos postu-
ras distintas que deben acep-
tarse, más allá de lo político, 
porque son humanas”. 

Las funciones, que en deta-
lle serán el 5, 6, 7, 12, 13, 14, 
19, 20 y 21 de diciembre, es-
tán todas programadas a las 
20:00 horas.

principales éxitos, acompaña-
dos de la destreza musical de 
sus integrantes. 

El acceso al espectáculo 
será liberado -previo ingre-
so al Casino- presentando 
la tarjeta de socio MDS.

tendrá en total la obra, 
cuyas entradas tienen un 
valor de $5.000 general 
 y $3.000 estudiantes  
y tercera edad.

funciones
9

MONTAJE presenta un 
intenso y profundo diálogo, 

que transita por diversos 
temas en su desarrollo.

LA AGRUPACIÓN se presentará hoy a las 21:00 horas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Teatro La 
Concepción 
celebra 10 años con 
estreno de obra

Los Celestinos 
llevan lo mejor de 
su repertorio a 
MC Discotheque
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Voces de la ComunidadVoces de la Comunidad

Charla informativa sobre el proceso 
constituyente en la Alianza Francesa

El abogado y docente de la 
Universidad de Concepción, 
Andrés Cruz, realizó la char-
la informativa sobre forma-
ción cívica y el proceso consti-
tuyente en el auditorio de la 
Alianza Francesa. La activi-
dad, abierta a todo público, 
sirvió para aclarar conceptos y 
responder preguntas por par-
te del público que asistió a este 
encuentro.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clVoces de la Comunidad
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De cara a la próxima temporada, Fernán-
dez Vial ya trabaja para no repetir el fracaso 
que significó ni siquiera clasificar a la ligui-
lla por el ascenso. 

En ese sentido, del actual plantel, Arturo 

Sanhueza mantiene contrato vigente para el 
próximo año y, a la espera de ratificar aún la 
continuidad de Jorge Garcés, tres jugadores 
más podrían amarrar su permanencia: Juan 
Méndez, Karym Desfadur y Felipe Yáñez.

Aurinegros alistan 2020 con el “Rey” a la cabeza
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Bozán llegó al Campanil el 1 
de noviembre de 2016. En 
esa temporada, logró salvar 
al equipo del descenso.

Más de tres años 
como entrenador

También ganó 2 Libertadores 
con Boca (2001 y 2003) y fue 
campeón del mundo Sub 20 
con Argentina 1997.

Siete clubes 
en sus 25 años

“Si Bozán no siguiera, ya 
habría sido informado”

Entre la reestructuración de 
plantel que realiza el Campanil, la 
duda más grande surge en torno 
a la continuidad o no del técnico 
Francisco Bozán. 

¿Seguirá el entrenador en el 
Campanil? El presidente de la 
UdeC, Mario Parada, aseguró que 
“aún no hay nada claro. Tenemos 
que conversar con él, pero ya ha-
bría sido informado si no siguie-
ra. La continuidad tiene que ser 
por un acuerdo de dos partes y yo 
no sé qué piensa él”. 

¿Se pavimenta el camino para 
que Bozán continúe en el cuadro 
auricielo? Parada agregó sobre 
ello que “planificaremos la próxi-
ma temporada una vez que exis-
ta total claridad en la Anfp y eso 
será este viernes (mañana). Noso-
tros aún no le hemos comunica-
do nada a nadie, porque no pode-
mos tomar decisiones mientras 
no partamos por el jefe (técnico)”. 

 
Plantel a la espera 

Que 17 jugadores del Campanil 
hayan terminado su contrato no 
implica que todos se irán. De esa 
lista, en la UdeC buscan retener a 
cinco: Mencia, Orellana, Benítez 
y Cordero. Este último ya dijo 
adiós al club por redes sociales, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

aunque en la directiva afirmaron 
que “quienes no siguen, será por-
que ellos lo dijeron. Nosotros aún 
no hemos comunicado a nadie. Si 
un jugador de forma indepen-
diente se despide por las redes 
sociales, es por decisión perso-
nal. Pero a nadie le hemos dicho 
que no está en nuestros planes”, 
sentenció Parada. 

 
Seis puestos 

Ante el retiro del “Tigre” y la 
partida de varios jugadores como 
Rabello, Rubio o Voboril, la UdeC 
ya planifica la temporada 2020. 
Para ello, buscan dos arqueros, 
un central (podrían ser dos en 
caso de no retener a Mencia), un 
lateral izquierdo, un volante ofen-
sivo y un delantero. 

De préstamos deben retornar 
Brayan Valdivia, Fabián Espinoza, 
Juan Pablo Abarzúa y A. Castillo.

SE RETIRA CON 42 AÑOS

Parecía que no se iría nunca y se 
fue cuando él pensó que ya era tiem-
po. Cristián Muñoz jugó, a gran ni-
vel, hasta los 42 años y dijo adiós al 
fútbol luego de 7 temporadas en la 
UdeC y 6 en Huachipato, dentro de 
una carrera llena de anécdotas, ata-
jadas notables y títulos. 

Llegó a Talcahuano con 26 años 
y el 2012 ya era un chileno más. El 
“Tigre”, reconocido por su caballe-
rosidad a toda prueba, repasó, “tuve 
momentos muy lindos. Podría nom-
brar el ascenso con Sarmiento de Ju-
nín, donde me inicié. Fui campeón 
del mundo Sub 20 con Argentina y 
con Boca Juniors, donde es hincha 
mi familia. Pude ser campeón con 
el más grande de Chile, que es Colo 
Colo, y lo hicimos tres veces. Lo-
gramos el título con Huachipato 
después de 30 años y con la UdeC, 

“Tigre” 
que te 
vaya bien:  
adiós a  
un crack 
del arco y 
señor del 
fútbol

Fue cuatro veces campeón de Primera en Chile, jugó con 
Maradona, logró dos ascensos y se ganó el respeto de todos. 
Los postes se sienten más huérfanos, se quedan sin su dueño.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

las. Con Huachipato hubo muchos, 
como el 4-0 a Colo Colo en Higue-
ras por playoffs, con la UdeC esa fi-
nal contra Curicó del ascenso y esa 
con Palestino por Copa Chile. Son 
tantos momentos que me llevo”. 

Pese a sus años, perfectamente 
podía jugar un año más, pero había 
que dedicar tiempo a otras cosas. El 
portero advirtió que “más allá del re-
tiro, voy a tratar de seguir siendo dis-
ciplinado. Voy a tratar, pero seguro 
me voy a comer un rico asado y, 
además, me gusta mucho lo dulce, 
así que me daré el gusto para comer 
unas facturas. Ahora volveremos a 
Argentina y terminaré el curso de 
entrenador, que me falta el examen 
final. A futuro, me gustaría seguir li-
gado al fútbol y ojalá a la UdeC, en 
lo que ellos me necesiten”.

Paulo Inostroza/Carlos Campos 
.contacto@diarioconcepcion.cl

fuimos los mejores de Primera B y 
ganamos Copa Chile. Tengo para 
contarle a mis hijos y a mis nietos, 
que ojalá llegue a tener”. 

Escarbando en sus mejores par-
tidos, después de 25 años de carre-
ra, apuntó que “no es fácil hacer 
memoria, porque en todos lados 
tengo encuentros gloriosos. Está 
ese contra Tigre por el ascenso en 
mis inicios, un Boca-River, donde 
entré a los 5 minutos y me tocó an-
dar bien, un clásico contra la ‘U’, 
donde atajé el penal a Marcelo Sa-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de bronce suma hasta el 
instante la tenimesista 
Fernanda Araneda, que 
ahora disputará los singles.

medallas 
2

Tres compromisos le restan a 
Chile en ajedrez por equipos: 
Bolivia y Bonaire (hoy), y 
Uruguay (mañana).

Ajedrez está más 
cerca del podio

FERNANDA ARANEDA SUMÓ SU SEGUNDA MEDALLA EN LOS SUDAMERICANOS ESCOLARES

Desde el Centro Nacional de Te-
nis de Mesa de Asunción, llegaron 
ahora las novedades para Bío Bío en 
el marco de los Juegos Sudamerica-
nos Escolares, que se llevan a cabo 
en Paraguay. 

Esto, luego del tremendo desem-
peño que está realizando el seleccio-
nado nacional de las especialidad, 
de la mano de la figura de Arauco, 
Fernanda Araneda, que ya suma 
dos medallas de bronce en la com-
petencia. La primera llegó en la 
prueba de damas por equipos, don-
de la escuadra integrada por la ju-
gadora local junto a Sofía Pérez, 
ocupó el tercer puesto, detrás del 
campeón Brasil y de Perú. 

Mientras que ayer miércoles, en 
tanto, fue el turno del dobles mixto, 
donde en compañía de Josthyn Mi-
randa (Magallanes), “Feña” se colgó 
su segundo bronce consecutivo tras 
cerrar el podio escoltando al propio 
Brasil y a Ecuador. 

Dirigida por su papá, Carlos Ara-
neda, la deportista consideró funda-
mental su apoyo. “En un deporte 
individual como este, es difícil el 
trabajo entre padre e hija, pero me 
conoce tan bien que me acompaña 
a todos los campeonatos para poder 
dirigirme, así es que en ese punto es 
bueno que sea mi entrenador”, ma-
nifestó. Ahora, intentará rendir al 
mismo nivel en la competencia in-
dividual que parte hoy. 

 
Alfiles y reinas siguen firmes 

Por su parte, el ajedrez continúa 
con su expectante actuación luego 
de obtener su cuarta victoria impo-
niéndose sólidamente a Ecuador 
(que llegaba como sublíder) por 3-
1, nuevamente con gran trabajo del 
penquista Ignacio Vera Villa que 
aportó con una victoria, lo mismo 
que su compañera Muriel Carrie. 

De esta manera, Chile, que venía 
de vencer en la víspera al dueño de 
casa Paraguay (2,5 a 1,5), se ubicó en 
el segundo puesto de la tabla de po-
siciones por equipos con 9 puntos 
y sólo superado por Perú, que acu-
mula 11 unidades. Tercero quedó la 
escuadra guaraní, con 8 positivos. 
Hoy, en tanto, se medirá a Bolivia 
(que marcha quinto), con el objeti-
vo de dar caza a los peruanos. 

El análisis de la jornada lo hizo 
José Molina, entrenador de Igna-
cio Vera. “Pasamos al segundo lu-
gar y lo importante es que Ignacio 
ganó tranquilamente, jugó con 
blancas y estudiamos una línea 

La paleta de “Feña” visitó 
el podio por partida doble

que la tenía muy dominada. El ri-
val entró en el juego de Ignacio y 
así el desenlace se dio como se 
preparó, por lo que fue una muy 
buena partida”, enfatizó. 

 
Balonmano quedó a un paso 

Buen día fue también para el ba-
lonmano regional en el Sudamerica-
no Escolar de Asunción, luego que 
tanto el equipo masculino como fe-
menino consiguieran importantes 
victorias que los dejan a un paso de 
ir a la pelea por medallas. 

En el caso del representativo fe-
menino, logró su segunda victoria 
dando cuenta de Perú por 26-16, lo 
que se viene a sumar al triunfo por 
18-15 sobre Uruguay y la caída 
ante Paraguay. De esta manera, las 
dirigidas de Raúl Neira se juegan 
hoy su paso a la gran final frente al 
duro Brasil. 

Lo propio sucedió con el equipo 
masculino entrenado por Raúl 

FOTO: PRENSA IND

La tenimesista de Arauco logró una nueva presea de bronce, esta vez en el dobles 
mixto. En tanto, el ajedrez alcanzó un nuevo triunfo y marcha segundo del torneo.

Umaña, que se impuso con total 
claridad a su similar peruano por 
44-21, y hoy también se jugará el 
todo o nada ante Brasil en busca 
de un cupo en el partido que defi-
nirá al campeón sudamericano de 
balonmano varones y que se dis-
putará mañana. 

 
Nimsy va por más 

Hoy jueves seguirá el certamen 
internacional con acción de depor-
tistas locales, que dicen presente 
gracias al apoyo del Ministerio del 
Deporte y el IND a través de los Jue-
gos Deportivos Escolares. 

Esto con la lajina Nimsy Martí-
nez, que luego de aportar con una 
medalla de oro en la jabalina, aho-
ra intentará repetir en el lanza-
miento del martillo. En la previa, la 
atleta se refirió a su crecimiento en 
un instrumento relativamente 
nuevo para ella. 

“El martillo tiene harta diferencia 
con la jabalina, es una técnica muy 
distinta y que estoy aprendiendo 
relativamente hace poco, aunque 
igual le pongo harto empeño. Y lo 
mejor es que también he podido 
obtener resultados, de hecho en el 
último Nacional fui séptima con 35 
metros y eso que lancé para comple-
tar nomás. Ahora iré con todo para 
entrar a la final y quedar entre las 
cinco mejores”, manifestó.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: IND

NIMSY MARTÍNEZ saldrá hoy a competir en el lanzamiento del martillo, 
tras conquistar el oro en la jabalina.
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12/22 10/26
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

10/28
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

12/30
TALCA

14/22
ANGOL

8/22
TEMUCO

8/18
P. MONTT

12/20
VIERNES

12/19
SÁBADO

12/20
DOMINGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ada

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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